
Урок Халева – «Дай мне сию гору!» 
 
 

В нашей жизни мы часто сталкиваемся с трудностями, которые кажутся нам 
непреодолимыми. Или бывают моменты, когда никак не можем освободиться от 
повторяющегося греха. Бывают и такие случаи, когда кто-то вселяет в нас робость, 
запугивает или разрушает нашу веру. Говорит о том, что все плохо; что мы все грешники, 
которые едва спасутся; что Бог только терпит нас… Бывает и так, что все вместе 
наваливается на нас, рушится надежда, нет рядом того, кто мог бы поддержать. А тут еще и 
нападки со стороны от окружающих людей или обстоятельств. Но не все так плохо, как это 
кажется. Проблема в том, что очень многие христиане со временем превращаются в 
пессимистов, которые только и видят трудности вокруг, происки врага и тому подобное. 
 
Но нет ничего нового под небом. Было время, когда в подобную ситуацию попали верующие 
в Ефесе. Церковь только образовалась, люди еще не настолько были утверждены в вере 
через опыт христианской жизни и взаимоотношений с Богом. Апостол Павел почти два года 
учил их, но ремесленники, которые делали маленькие копии храма Артемиды Ефесской 
подняли бунт против Павла, видя, что многие обращаются в веру живому Богу и перестают 
покупать идольские предметы, тем самым лишая их дохода. В итоге апостолу Павлу 
пришлось оттуда уйти. Он не струсил и не боялся гонений. Но понимал, что если останется 
там дальше, то бунт перерастет в погромы христианских домов и будет вред верующим. И 
вот христиане в Ефесе остались без Павла, который был для них духовным отцом. А тут еще 
и родственники-поклонники Артемиды начинают давить на них: «Да куда вы пошли? Да у 
вас ничего нет? То ли дело наша богиня, ее образ упал с неба (статуя была поставлена на 
куске упавшего метеорита). Да и храм с 18-ти метровыми колоннами – одно из семи чудес 
света! А у вас что?» Возможно, слыша подобное, местные христиане впали в уныние: «Что 
мы можем сделать? Мы еще духовные дети? Как Бог может действовать через нас? Вот если 
бы апостол Павел был с нами, тогда бы все было по другому».  
 
Апостол Павел пишет им письмо и в нем такие слова молитвы о них (Ефес. 1:15-23): 
«Посему и я, услышав о вашей вере во Христа Иисуса и о любви ко всем святым, 
непрестанно благодарю за вас [Бога], вспоминая о вас в молитвах моих, чтобы Бог Господа 
нашего Иисуса Христа, Отец славы, дал вам Духа премудрости и откровения к познанию 
Его, и просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем состоит надежда призвания 
Его, и какое богатство славного наследия Его для святых, и как безмерно величие 
могущества Его в нас, верующих по действию державной силы Его, которою Он 
воздействовал во Христе, воскресив Его из мертвых и посадив одесную Себя на небесах, 
превыше всякого Начальства, и Власти, и Силы, и Господства, и всякого имени, именуемого 
не только в сем веке, но и в будущем, и все покорил под ноги Его, и поставил Его выше всего, 
главою Церкви, которая есть Тело Его, полнота Наполняющего все во всем». 
 
Обратите внимание, о чем молится апостол Павел:  
- Бог дал им Духа премудрости и откровения к познанию Его, 
- Бог просветил глаза их сердца, чтоб знали:  

а) призвание,  
б) наследие (грядущая награда),  
в) могущество Божье в них. 

 
Другими словами говоря, апостол Павел ободряет их и показывает, что не от него зависит их 
сила, а от Господа, Который по-прежнему пребывает с ними и также может могущественно 
действовать через них. Но им надо осознать это и употребить в жизни. 
 
Вспоминается история из Ветхого Завета об одном человеке, который может послужить 
примером ободрения для нас. О человеке, который перенес трудности, но достиг полноты 



исполнения обетования Божьего в своей жизни. О нем хотелось бы с вами порассуждать, 
чтобы выучить для себя определенный урок тому, что мы можем в Боге. Имя этого человека 
– Халев. Основная мысль нашего рассуждения – «Дай мне сию гору!» Чтобы было понятно, 
о чем идет речь, обратимся к Писанию. 
 
И.Навин 14:6-13: «Сыны Иудины пришли в Галгал к Иисусу. И сказал ему Халев, сын 
Иефоннии, Кенезеянин: ты знаешь, что говорил Господь Моисею, человеку Божью, о мне и о 
тебе в Кадес-Варне; я был сорока лет, когда Моисей, раб Господень, послал меня из Кадес-
Варни осмотреть землю, и я принес ему ответ, что было у меня на сердце: братья мои, 
которые ходили со мною, привели в робость сердце народа, а я в точности следовал Господу 
Богу моему; и клялся Моисей в тот день и сказал: «земля, по которой ходила нога твоя, 
будет уделом тебе и детям твоим на век, ибо ты в точности последовал Господу Богу 
моему». Итак, вот, Господь сохранил меня в живых, как Он говорил; уже сорок пять лет 
прошло от того времени, когда Господь сказал Моисею слово сие, и Израиль ходил по 
пустыне; теперь, вот, мне восемьдесят пять лет; но и ныне я столько же крепок, как и 
тогда, когда посылал меня Моисей: сколько тогда было у меня силы, столько и теперь есть 
для того, чтобы воевать и выходить и входить; итак дай мне сию гору, о которой 
говорил Господь в тот день; ибо ты слышал в тот день, что там [живут] сыны Енаковы, 
и города у них большие и укрепленные; может быть, Господь [будет] со мною, и я изгоню 
их, как говорил Господь. Иисус благословил его, и дал в удел Халеву, сыну Иефонниину, 
[Кенезеянину], Хеврон. Таким образом Хеврон остался уделом Халева, сына Иефонниина, 
Кенезеянина, до сего дня, за то, что он в точности последовал [повелению] Господа Бога 
Израилева. Имя Хеврону прежде было Кириаф-Арбы, как назывался между сынами Енака 
один человек великий. И земля успокоилась от войны». 
 
История Халева уникальна. Он первым из Израильского народа получил в наследие землю. 
Правда, не сразу стал жить на ней. Когда ему было 40 лет, еще задолго до того, как 
разделили землю между коленами Израилевыми, он уже получил свой надел – Хеврон. Но 
вот владеть этой землей ему сразу не пришлось. Потянулись долгие годы ожидания… 
 
Интересно отметить то, что Халев не был по происхождению евреем. Он был из кенезеев, 
которые когда-то проживали в Ханаане, задолго до того, как эта земля была отдана в 
наследие потомкам Авраама. О них упоминается в Быт. 15:19, когда описываются жители 
той земли, куда пришел Авраам. Возможно, предки Халева обратились к Богу благодаря 
Аврааму, или Исааку, или Иакову – мы точно не знаем. Но знаем то, что язычники стали 
частью народа Божьего и даже вошли в колено Иудино. Но евреи все же и столетия спустя 
помнили о том, что он не еврей по национальности, поэтому упоминали, что он – 
кенезеянин. Да и имя у него было своеобразное, больше похожее на кличку. Халев на иврите 
– Калеб, что дословно переводится как «кусающийся» или «собака». Странное имя для 
человека – Собака. Возможно так прозвали, дразня за то, что он не еврей. Не знаю. Но знаю 
одно – и во времена Ветхого Завета были язычники, которые верили в истинного Бога!  
 
А это значит, что для Бога не имеет значение твое прошлое – важно твое настоящее. 
Если обратился к Нему – ты стал частью народа Божьего! И не важно, как тебя называли 
раньше и кем ты был. Не позволяйте людям принимать решение и определять, кем вы 
будите. Пусть они называют вас «собакой», не смущайтесь. Помните: то, кем вы являетесь 
зависит не от людей, а от ваших отношений с Богом! 
 
И в итоге первым конкретный участок обетованной земли в наследство получили не те, кто 
был по рождению евреем, а тот, кто стал евреем по вере. Как и мы с вами: по вере – мы 
народ Божий! Мы не родились такими, но мы стали ими. 
 
Давайте тщательно рассмотрим историю Халева. Хочу обратить ваше внимание на 
некоторые ключевые моменты в его жизни: 



 
1. Вера Халева. 
В истории о нем (в том числе и в Пятикнижие Моисея) не менее пяти раз мы находим, что 
Халев повторяет фразу: «…как говорил Господь». Следовательно, не просто так пять раз это 
написано, но Бог желает обратить наше внимание на данный момент. О чем говорит данная 
фраза? О том, что Халев верил Богу.  
 
Откуда приходит вера? Вера не приходит от того, что вы находитесь в здании церкви или 
родились в семье христиан. Она не появляется автоматически и спонтанно. Вера приходит 
от слышания Слова Божьего. Халев верил в то, что сказал ему Бог. И поэтому он повторял 
эту фразу, как основание своей веры. Это то, что было у него на сердце – слово от Бога. А от 
избытка сердца говорят уста. Поэтому хочу побудить всех вас верить в то, что сказал Бог. 
Верить от всего сердца! И не только верить, но и исповедовать свою веру. Говорить то, что 
говорит Бог. Быть согласным с Его словом.  
 
Халев делал так. Ему было сказано 45 лет назад, но он хранил это слово в своем сердце, не 
переставал думать о нем и ждал, когда же оно исполнится. И вот наступило время. Он 
пришел к Иисусу Навину и сказал ему то, что сказал когда-то Бог – пришло время 
исполнится данному мне обетованию. 
 
Хочу отметить, что Божьи обетования не имеют срока давности (они не могут отмениться 
или перестать действовать по истечению времени, как это бывает со сроком годности 
продуктов или лекарств). Если Бог сказал – Он исполнит. Иногда мы можем забыть или 
отступить, но не Бог. Он бодрствует над Своим словом. Бывает так, что приходит время 
исполнения обетования, но мы не распознаем это время и не используем данную от Бога 
возможность. Но Бог дает нам еще шанс, и еще шанс, и еще шанс… То, что произошло с 
Халевом – это второй шанс войти в обетованную землю. Шанс, который предоставился через 
45 лет. Но нужно было дождаться, дождаться с верой, храня в сердце слова, сказанные 
Богом. И не упустить шанс: «Дай мне сию гору!» 
 
Говоря о горе. Горы для нас всегда кажутся величественными, часто недоступными. Иногда 
мы лишь со стороны наблюдаем и только в мечтах позволяем представить себе, что мы 
поднялись туда, но не в реальной жизни. Так бывает, что мы божьи обетования в нашей 
жизни воспринимаем как далекие высокие и недоступные горы, о которых можно мечтать, 
на которые можно смотреть со сторона, но на которых не получится стоять. И мы думаем: 
«Как же мы взойдем туда? Это же гора!» Возьмите пример с Халева: «Дай мне сию гору!»  
 
Это урок для нас. Когда мы знаем, что это обетованье Божье принадлежит нам и видим 
возможность его исполнения, мы должны начать действовать и сделать шаг веры – «Дай мне 
сию гору!». Мы должны встать во имя Бога и начать взбираться на эту гору. 
 
2. Верность Халева. 
Как минимум 6 раз в истории повторяется еще одна фраза о Халеве: «я в точности следовал 
Господу Богу моему». Это очень важно! Не только верить в Бога, не только обращать 
внимание на обетования, но верно следовать Богу, в точности следовать Богу. Это то, что мы 
должны делать, если хотим иметь успех. 
 
Сегодня в мире мало верности.  Люди ищут того, что им выгодно, что им нравится. Из-за 
этого распадаются семьи, терпит крушение бизнес, разлагаются мораль и нравственность в 
стране. Люди не хотят хранить верность.  
 
Посмотрите на Халева. Он в точности следовал Богу не смотря ни на что. В нашей жизни мы 
можем довериться Богу и в точности следовать Ему, становясь теми, кто ободряет людей, 



как делал это Халев, вернувшись с разведки. Или же быть теми, кто вселяет робость в 
других. От нас зависит выбор, на какой стороне мы будем. 
 
Халев доверился Богу и в точности следовал тому, что сказал Бог. Бог сказал, что даст землю 
– значит даст не смотря на то, что там великаны. Мы часто ищем чего-то высшего в нашей 
жизни. Мы ищем свою гору. Но найдя ее видим, что по ней ходят великаны. Они пугают нас. 
Но они не испугают тех, кто доверяется Богу. Когда Халев просил дать ему эту гору, он знал, 
что там живут великаны. Он знал это все 45 лет, но не отказался от этой горы. Когда Халев 
просил эту гору, он не был глупцом. Он понимал, что если на ней живут великаны, то есть на 
это причина. Значит есть там что-то особенной, что-то лучшее, чем в другом месте. 
Великаны могли выбрать себе все, что захотели. А кто бы им помешал? В итоге он взяли 
лучшее. Халев хотел в наследство лучшее. Вот проявление его веры – мне 85 лет, там ходят 
великаны, но дай мне сию гору!  
 
Ему 85 лет – но он готов воевать. Почему? Не потому, что он надеялся на себя. Он надеялся 
на Бога: «Господь меня сохранил до сего времени и есть у меня силы, чтобы воевать». Не 
просто пойти на гору, но воевать!  
 
Бог дает нам силы не просто для того, чтоб мы ходили и смотрели по сторонам. Бог 
дает нам силы, чтобы воевать и входить в обетование. Воевать и прогонять великанов с 
нашего пути. Мы будем находится в сражении для достижения наших целей. И чем лучше 
цель – тем выше великаны. Но Господь с нами и Он дает силы. Вспомните молитву Павла о 
ефесянах: «… безмерно величие могущества Его в вас!» 
 
Сегодня многие хотят получить все, не затрачивая сил. Не прилагая старания, не сражаясь за 
достижение цели. А потом удивляются, почему у них нет особенных благословений, почему 
в жизни все так посредственно? Почему нет духовных сил? Хотите иметь силу – сражайтесь! 
Бог дает силу для сражения, для духовной войны, которую нужно пройти прежде, чем мы 
взойдем на свою гору. Многие люди говорят о помазании, о силе Божьей, об исполнении 
обетований, о расширении служения и т.д., но ничего не делают для этого. Просто ждут, 
когда придет само. Но так не будет. Бог дал обетование и дар, а мы должны проявлять 
усилие, чтобы развивать дар и войти в обетование. Многие задают вопросы: «Как избавиться 
от греха? Не могу оставить делать этот грех, а повторяю снова и снова. Как получить силу от 
Бога? Как духовно вырасти?» При этом ожидают такого ответа, чтоб самим ничего не 
делать, но чтобы все свершилось каким-то чудесным образом без их участия. Раз – и стал 
свободным от грехов! И стал духовно зрелым! И стал великим служителем! И … можно 
продолжать этот список. Но так не происходит. Хотите победить грех – сражайтесь с ним! 
Сражайтесь с этими великанами на пути! Бог хранит вас и дает силу, но сражаться должны 
вы! И не просто сражаться, а сражаться за победу. Не смогли победить сегодня – 
продолжайте завтра и так до тех пор, пока не победите! Противостаньте дьяволу твердой 
верой – и убежит от вас. Мы вправе рассчитывать на победу. Почему? Потому что Бог с 
нами! 
 
Потерпев неудачу или упустив шанс никогда не сдавайтесь. Не превращайтесь в духовных 
пенсионеров, которые считают, что уже ничего не могут сделать и просто доживают свои 
дни как-нибудь. Возьмите пример с Халева. Ему 85 лет, а он говорит: «Дай мне эту гору! У 
меня есть силы для сражения!» Бог не дает силы для духовного пикника, Он дает силы для 
захваты горы, чтобы мы взошли на нее и были тем светильником, который стоит на горе и 
светит всем вокруг. 
 
3. Благодать от Бога 
Библия не дает нам подробностей, но в 15-й главе книги Иисуса Навина мы видим, что 
Халев захватил гору. Он победил там великанов. Но еще великаны остались по соседству в 
городе Давире. Халев не хотел иметь великанов рядом с собой даже по соседству. И он 



сказал, что тот, кто поразит там великанов и возьмет город, тот станет его зятем, взяв его 
дочь Ахсу в жены.   
 
Хочу на момент остановиться и обратить внимание на одну интересную деталь. По традиции 
того времени девушек отдавали замуж с 12 лет и где-то не позже, чем им исполнится 20. 
Если после 20 ее в жены никто не взял, значит они была либо настолько больной, либо 
настолько глупой и ни на что не способной, чтобы быть женой. И вряд ли кто-то бы решил 
связываться с великанами ради такой невесты. А так как нашелся юноша, который взял 
город – значит это была замечательная девушка в самом расцвете возраста невесты. А это 
означает, что она родилась у Халева тогода, когда ему уже было за 60 и весь Израиль 
кругами ходил в пустыне. При этом ровесники Халева умирали один за другим. И можно 
только представить, как возвратясь с очередных похорон Халев увидел у входа в палатку 
свою жену с счастливо улыбающимся лицом. - Что случилось? - Дорогой, у нас будет 
ребенок! – Как? В этом возрасте? Это же подарок от Бога! Это Его благодать к нам! 
 
Послушайте! Окружающие умирали, но Бог Халеву дал благодать – у него родилась дочь. 
Многие умирают, но Бог дает благодать тем, кто в точности следует за Ним. И то, что 
происходит в жизни этих людей, это не случайность – это Божья благодать! 
 
В итоге Халев и его потомки в наследие получили Хеврон. Это особое место – место, 
которое было единственной собственностью Авраама на все еще чужой, но обетованной его 
потомкам земле (в Хевроне была пещера Махпела). Место, которое в итоге стало первой 
столицей, где начал править царь Давид. Место, которое получил язычник, который в 
точности следовал Господу Богу. Человеку, которого называли «собакой», но который в 85 
лет победил великанов и взял гору, данную ему от Бога в наследие. 
 
Братья и сестры, помните, что Бог хранит вас и дает силы для сражения, чтобы вы взошли и 
завладели той горой, которую Он дал вам в наследие. Не опускайте рук. Сражайтесь! 
Упустили один шанс, не сдавайтесь, ждите другого шанса с верой храня слова от Бога, пусть 
даже этот шанс представится и через 45 лет. Пусть кто-то называет вас «собакой», это его 
проблемы. Главное – как называет вас Бог! И если вы в точности следуете за ним, вы – 
победитель, вы тот человек, который ободряет других и вселяет веру в них, вы тот человек, 
который прогонит великанов и завоюет гору не только для себя, но и для своих потомков. 
 
Давайте помолимся, как апостол Павел молился о ефесянах, чтобы мы имели Духа 
премудрости от Бога, Который поможет нам познать Его и Его слова, чтобы мы увидели, в 
чем наше призвание, какую гору дает нам Бог, и чтобы поняли и прочувствовали, что 
безмерно могущество Божье в нас, чтобы мы смогли воевать за эту гору, прогнать великанов 
и завладеть обетованной землей! 
 
 
 
Сергей Поднюк, 
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